

protegió las letras y encargó á Menage que le presentara una lista de los hombres que por tal concepto fuesen acreedores á recompensas ó socorros. Descartes, que vivía en Holanda, disfrutó una pension, y al historiador Mezeray le señaló 4,000 fr. Valiéndose del docto Gabriel Naudé, fundó una magnífica biblioteca que despues se abrió al público (biblioteca Mazarina), y en su testamento destinó la cantidad de 800,000 escudos á la creacion del colegio de las Cuatro Naciones para los alumnos de la Universidad que pertenecian á las provincias española, italiana, alemana y flamenca recientemente agregadas al reino. Por último, como tenia grande aficion, si no un gusto inteligente por las artes, mandó traer de Italia muchos cuadros, estátuas y curiosidades, y hasta llamó actores y tramoyistas que introdujeron la ópera en Francia: en 1655 fundó la Academia de pintura y de escultura.

Mazarino murió el 9 de marzo de 1661 en Vincennes á la edad de cincuenta y nueve años, desesperado porque tenia que abandonar sus hermosas pinturas, sus estátuas, sus libros, los asuntos públicos, la vida, y sin embargo, «poniendo buena cara á la muerte.»

Situacion de Europa en 1661.

A la par que los tratados de Westfalia y de los Pirineos encumbraban á Francia en primer término entre las naciones europeas, cedian las resistencias interiores que hasta entonces habian paralizado la accion del poder real y esterilizado los inmensos recursos del país. En suma, mientras se allanan los obstáculos en el interior, se abren las vias exteriores. Luis XIV no tiene mas que continuar la obra de Richelieu y de Mazarino. Posee ministros hábiles, el reino mas unido, mejor situado y mas dócil de Europa, una hacienda que ordenará Colbert, un ejército que organizará Louvois, mandado por los primeros generales del mundo, y detrás de las tropas una valerosa nacion de 20 millones de almas. Grande es su fuerza, que se aumenta mas y mas con la debilidad de los pueblos circunvecinos, y para con-



Palacio Mazarino (Biblioteca nacional) 1.

1. El cardenal Mazarino ocupaba el cuerpo del edificio que hace esquina á la calle Vivienne, cuyas construcciones ensanchó el célebre F. Mansart.

vencernos de ello echaremos una rápida ojeada sobre la Europa.

El sosiego que dió á Inglaterra la restauracion de los Estuardos (1660) no duró mucho. Las tendencias absolutistas del rey y las aspiraciones liberales de la nacion inglesa se hallaban en abierta oposicion. Real y verdaderamente Inglaterra seguia dividida en dos partidos, uno que defendia las libertades públicas, y otro que sostenia los principios del derecho divino, ó que, por lo menos, queria aumentar las prerogativas de la corona. Mas de una vez tendrá Cárlos II que vender la honra y los intereses de Inglaterra para defenderse de los primeros, como por ejemplo, cuando vendió Dunkerque á la Francia por 5 millones, y se vendió personalmente por una pension á Luis XIV. El *acta de navegacion*, promulgada en 1652, habia ya excitado las iras de los holandeses, pues les demostró que Inglaterra se proponia hacer todos sus transportes marítimos que antes hacian ellos. Escocia, agregada á Inglaterra desde el advenimiento de Jacobo (1603), formaba con ella y con Irlanda el *Reino Unido de la Gran Bretaña y de Irlanda*.

Las siete *Provincias Unidas* habian llegado al apogeo de su grandeza. La casa de Austria reconoció su independencia (1648) y cedió en su favor varios cantones de Brabante, Luxemburgo y Flandes, de cuyo modo poseia la república (y en esto residia su fuerza) las bocas del Escalda, del Mosa, del Rin y del Ems, con la importante plaza de Maestrich, que la cubria. En la India habian suplantado casi en todas partes á los portugueses. Dueños sin rival ninguno del comercio que se hacia en aquellas regiones, dividieron sus dominios en estos cinco gobiernos: *Java*, donde fundaron por los años de 1619 la ciudad de Batavia, capital de todos sus establecimientos; *Amboine* y *Ternave*, en las Molucas, y *Ceilan* y *Macasar* en la isla Célebes. Su colonia del cabo de Buena Esperanza les daba la posesion de la via de Europa á las Indias, y además tenian establecimientos en las Antillas.

Como dominaban en los mares, hacian continuas explo-

raciones: Lemaire reconocia el estrecho que lleva su nombre y doblaba el cabo de Hornos, via mas segura que el estrecho de Magallanes (1615). Muchas naciones, y entre ellas la Francia, se disputan la gloria del descubrimiento de la Nueva Holanda; pero es seguro que las primeras nociones positivas sobre aquel continente se deben á los holandeses, que, de 1605 á 1642 practicaron prolongando sus costas varios viajes de exploracion, de los cuales fueron importantes (1642 y 1644) los de Tasman, que descubrió en la primera vez la tierra de Van Diemen, la Nueva Zelanda, las islas Viti y de los Amigos, y en la segunda, midió una grande extension de las costas noroeste de Nueva Holanda. Ninguna potencia rivalizaba aun con los holandeses en el arte de la construccion naval, y ningun pueblo podia ofrecer fletes mas baratos, porque no habia marinos que ganasen menos. A los pingües productos del comercio de la India, hay que añadir los de la pesca del arenque; y por último, deben contarse como elementos esenciales de su prosperidad, la actividad, el prodigioso espíritu de órden y economía, que es uno de los rasgos distintivos del carácter holandés. Empero las bases de aquella grandeza improvisada carecian de solidez, porque el territorio de Holanda era harto escaso y su poblacion demasiado corta para que pudiera conservar tan dilatado imperio. Emancipada con el auxilio de Francia, comienza á observar que su aliada se hace muy fuerte, y trata de formar amistades con España, débil y humillada, prefiriéndola por vecina á la Francia victoriosa. Presto aparecerá como el principal antagonista del gran rey, y ella pagará las coaliciones contra los franceses. Sin embargo, los Países Bajos españoles serán una pobre muralla en la cual Luis XIV provocado abrirá brecha ó la flanqueará para llevar sus armas al corazon de las Provincias Unidas. Inglaterra será para ella mas fatal con su alianza que Francia con la guerra. El largo Parlamento inició su ruina con el acta de navegacion, y Cromwell la obligó á reconocer la superioridad de la bandera británica; pero cuando el estatuder de Holanda, Guillermo de Nassau se sienta en el trono de Inglaterra, la Holanda

no será otra cosa que una barca amarrada á un navío de tres puentes.

España, arruinada en las fuentes de su riqueza por la expulsión de 200,000 moros (1609), se habia aniquilado en guerras largas y desgraciadas. Conservaba todas sus posesiones: el Franco Condado, la mitad de los Países Bajos, el Milanesado, el reino de las Dos Sicilias, la isla de Elba y la Cerdeña; pero en suma, semejantes países eran una carga, pues costaban mucho mas que lo que producian. Ultimamente acababa de perder el Rosellon, el Artois, y Portugal dentro de la Península, y aunque la quedaban sus inmensas colonias de América que continuaban enviando galeones, su agricultura no prosperaba, la industria y el comercio estaban agonizantes, y las remesas de América solo servian para comprar lo que ya no se encontraba en España. Reinaba aun Felipe IV, que pasó veinte años bajo la tutela de Olivares. Lo mas notable de España en aquel tiempo eran los poetas y artistas: no hacia mucho que habian muerto Lope de Vega (1635) y Velazquez (1660), y ya Calderon y Murillo tenian fama. La Francia, que inauguraba con Corneille, Descartes, Pascal y el Pusino su gran siglo de las letras y las artes, se hallaba á punto de arrebatarse á España aquella gloria, como ya la habia arrebatado su poderío.

Portugal se vió arrastrado en su ruina. Despojado por los holandeses de sus colonias y de su comercio, y abandonado en el tratado de los Pirineos por la Francia, comienza á fijar su vista en Inglaterra para arrojarle en sus brazos, cuando se siente un Borbon en el trono de Carlos V.

Igual decadencia se observa en Italia, que España dominaba por dos extremos, por Nápoles y Milan, y por las islas (Sicilia, Cerdeña y Elba). El gran movimiento de restauración católica que en el siglo anterior habia reanimado á la Península estaba detenido; y aunque los pontífices demostraban de nuevo ambiciones temporales, no por eso afianzaban la tranquilidad en los *Estados de la Iglesia* (del Garellano á las bocas del Po), donde pululaban los *bravi* despues de la muerte de Sixto V. En vano repetidas veces

Richelieu y Mazarino trataron de formar una liga entre los príncipes italianos contra España, que les tenia en tutela, pues Felipe IV supo triunfar de la animosidad de algunos de ellos, así como desbarató tambien una rebelión en Sicilia mandada por el batidor de oro José de Alesio (1647), y dos movimientos mas importantes que estallaron el mismo año en Nápoles, dirigidos por el pescador Masaniello y el armero Genaro Annese. Todo lo que Mazarino pudo conseguir fué que se diera Verceci al duque de Saboya, que se reconciliase con España el duque de Módena y con la Santa Sede el de Parma, y que se amnistiaran los delitos políticos en el reino de Nápoles. El príncipe de *Mónaco* se habia puesto bajo la protección de Francia, y una rama francesa de la casa de Gonzaga habia obtenido el *Montferrato*, *Mantua* y *Guastala*. Resulta, pues, que si Mazarino no habia podido arrojar á los españoles de la Península ni firmar con los príncipes italianos una liga semejante á la que le abria las puertas de Alemania, en cambio habia sabido introducirse en los asuntos de Italia, y contaba que en su día la Francia podria encontrar allí alianzas y medios de acción contra los españoles.

Dos soberanos se aprovecharon diferentemente del restablecimiento de la paz. Mientras en la córte militar del duque de Saboya, Carlos Manuel II organizaba un buen ejército y se disponia la construcción en los Alpes del magnífico camino de la Gruta que conduce de Lion á Turin por las Escalas, en la córte sábia de Fernando II, en Toscana, hacian experimentos y estudios que convirtieron á Florencia en uno de los focos científicos del siglo XVII. Acababa de morir Torricelli (1647), inventor del barómetro y discípulo de Galileo; pero el geómetra Viviani estaba á punto de recibir los presentes de Luis XIV, y se fundaba la famosa *academia del Cimento*.

Venecia, que dominaba el nordeste de la península, hasta Crema inclusivamente, el Friul, una parte de la Istria, las costas de Dalmacia, Corfú y Candía, no se cuidaba de los asuntos de Italia, porque sus intereses llamaban su atención al Archipiélago y al Adriático. La guerra con los turcos

(1644), cuyo incidente mas notable fué el sitio de Candía, dió ocasion á Venecia de demostrar que aun quedaba en su seno mucho valor y mucho patriotismo. De Génova se hablaba poco. Como casi todo el comercio del Levante estaba en poder de los venecianos, queria Génova monopolizar el de las costas de España y de Africa, por lo cual aparecia estrechamente unida con España, alianza que debia producirle un bombardeo y una humillacion.

Los caballeros de San Juan seguian apoderados de *Malta* en clase de feudo del reino de Nápoles.

Alemania se habia quedado sin fuerzas desde la fatal guerra de los Treinta años, que dejó tantas ruinas. La mayor parte de los principillos que imponian su tiranía en reemplazo de la autoridad imperial, quieren tener una córte y embajadores, y los pueblos se aniquilan en mantener el exagerado lujo de sus soberanos. Pobres, no obstante sus exacciones, aquellos príncipes necesitados trafican con su alianza y venden sus ejércitos. El tratado de Westfalia aseguró su independenciam respecto del emperador, y la liga del Rin unió á muchos de ellos con la Francia. En 1663, la dieta de Ratisbona se hace perpétua, lo que fué el último golpe para la autoridad imperial.

El Austria, que habia quedado exánime despues de aquella guerra, se repone poco á poco y contiene su ambicion. En 1658 Leopoldo I sucede á su padre Fernando III, y reina sin brillo hasta 1705; pero con provecho para su casa, gracias á buenos generales y al auxilio de la Europa. Tres ramas tenia entonces aquella casa: la de España, que reinaba en Madrid, y las del *Tirol* y *Estiria*, que debian reunirse en 1673.

Otra familia se crecia en Alemania, y era la de Brandeburgo. En 1618 habia adquirido la Prusia, que la ponía frente á los rusos en Königsberg, y en 1629 el ducado de Cléveris y los de la Mark y de Ravensberg, que situaban sus fronteras á las puertas de Francia sobre el Rin. Federico Guillermo se llama ya gran elector, y su hijo se llamará rey de Prusia.

Suiza comprendia 13 cantones confederados, paises alia-

dos, como los del abad de San Galo y el obispo de Basilea, la ciudad de Mulhouse en Alsacia, el Valés, los Grisones, y paises sumisos, como los siete bailíos italianos segregados del Milanesado, entre los años 1500 y 1512. Berna era el mas poderoso de aquellos cantones, pues poseia Argovia y el pais de Vaud. Los suizos habian renunciado prudentemente al papel batallador que desempeñaron en el siglo xvi, y lo único que hacian era dar á algunos soberanos soldados cuyo estipendio llevaba un poco de oro á sus pobres montañas.

Suecia, que por sus adquisiciones en la guerra de los Treinta años, poseia las bocas de tres grandes rios alemanes (el Weser, el Elba y el Oder), mandaba en la Finlandia y ocupaba aun en la orilla meridional del golfo del mismo nombre la Carelia y la Ingria, devueltas por los rusos en 1647, y la Estonia y la Livonia, abandonadas por los polacos en 1635. El Báltico era, pues, un lago sueco y parecia propia de la corona de Gustavo Adolfo la supremacia en el norte de Europa.

Cristina, hija del vencedor de Tilly y de Waldstein, supo conservar á su reino tan brillante posicion; pero en 1654, por cansancio ó por capricho, abdicó en favor de su primo Carlos Gustavo, de la casa de Dos Puentes. Aficionado á las letras, lo que era tradicional en su familia, y dotado de un valor y una ambicion indecibles, Carlos Gustavo tuvo que principiar por defenderse contra las pretensiones de Juan Casimiro, rey de Polonia. Los suecos triunfaron en todas partes, se apoderaron de Varsovia, y Juan Casimiro huyó á Silesia; pero los polacos se levantaron, y en número de 55,000 se pusieron en marcha para recobrar su capital. Tres dias duró la accion al frente de Varsovia (1656), y no obstante el heroismo de los polacos, Carlos Gustavo, con sus 24,000 hombres, alcanzó una victoria tan completa, que se necesitó una coalicion de todas las potencias circunvecinas para que se salvara la Polonia. Con efecto, ante la union del emperador, el rey de Dinamarca y el elector de Brandeburgo, tuvieron los suecos que abandonar su conquista. Carlos Gustavo se vengó sobre Dinamarca: pasó

los estrechos por el mar helado, sembró el terror en Copenhague, y por el tratado de Roskild se llevó las provincias de Halland, Escania, Blekingia y Bohus, y exigió el libre paso del Sund para los buques suecos y la independencia del Holstein-Gottorp (1658).

Pocos meses duró aquella paz, pues envalentonado con sus primeros triunfos, quiso el rey de Suecia conquistar la Dinamarca, y otra vez puso sitio á Copenhague. Sin embargo, la ciudad resistió: los holandeses enviaron una escuadra al Sund; el Austria, la Polonia y el Brandeburgo introdujeron un ejército en Dinamarca, y viéndose amenazados por todas partes, los suecos renunciaron á su obra. Carlos Gustavo murió de repente, y se restableció la paz entre Dinamarca y Suecia, mediante el tratado de Copenhague, que confirmó el de Roskild, así como tambien entre Polonia y Suecia por el tratado de Oliva (1660), y entre Suecia y Rusia por el de Kardis (1661). En suma, Suecia salía con honra de la lucha tan desigual que habia sostenido, pues recobraba sus límites naturales al sur, obteniendo la Blekingia, el Halland y la Escania, y por la parte de Noruega que quedaba á la Dinamarca, con el Bohus, el Iemtland y la Heridalia, al propio tiempo que quitaba la Livonia lituaniense á la Polonia y conservaba la Ingria, con una gran parte de la Carelia, segregada del imperio ruso, por manera que la pertenecian todas las riberas del golfo de Finlandia. Empero aquellas continuas guerras eran pesada carga para un pueblo pobre y poco numeroso, casi desprovisto de agricultura y de industria, y Suecia no podia conservar largo tiempo el cetro del Norte.

En medio de los acontecimientos militares figura una revolucion cuyas consecuencias no se han modificado hasta nuestros dias. La aristocracia era todo en Dinamarca; y el rey Federico III, apoyado en el clero y en la clase media, quebrantó en 1660 su poder y proclamó hereditaria la corona. La nueva ley prometida entonces no se dió á luz sino en 1709, con el nombre de *ley real*; pero existió desde 1660 en los hechos. Por ella se establecia el mas completo absolutismo, que ha durado hasta 1834. Desgraciadamente,

el primero de los reyes era aleman, y entregó la administración á sus compatriotas, de cuyo modo el aleman vino á ser la lengua oficial de Dinamarca: tal es la influencia que todavía combate.

Polonia, que habia ocupado el primer puesto en el Norte, bajó al segundo y estuvo á punto de caer al tercero. Extendíase aun de los montes Krapaks al Báltico, y del Oder á las fuentes del Dnieper y del Volga; pero su constitucion anárquica y su corona electiva la entregaban ya sin defensa á las guerras exteriores. Los rusos iban á hacer lo mismo que habian hecho los suecos en tiempo de Carlos Gustavo. Los suecos, los polacos y el duque de Curlandia prohibian el Báltico á los rusos, separados del mar Negro por la belicosa república de los cosacos, súbditos indóciles de la Polonia, y por las hordas tártaras. Solo se extendian libremente hácia las desiertas regiones de Siberia; pero la caída de la poderosa república de Novogorod (1476), en tiempo de Ivan III, les abrió los caminos del Báltico y del Océano Glacial, así como la destrucción de los tártaros de Astrakan (1554) les facilitó el acceso al mar Caspio. El tratado de Andrussow (1667), que quitó á la Polonia Smolensk, Tchernigow y la Ucrania, fué el primer paso que dió la Rusia hácia Occidente. Reinaba entonces la dinastía de los Romanow, fundada por Miguel Feodorowitz (1613), que debia perpetuarse hasta 1762.

Sin embargo, Rusia contaba ya con temibles elementos de poderío. En la segunda mitad del siglo xv, Juan III abolió en su familia la ley de las dotaciones, con lo que estableció la unidad del poder y del Estado, y la dejó vigente en la nobleza, lo cual la tenia dividida y debilitada. Un siglo despues Ivan IV pasó quince años en imponer á sus boyardos el yugo, y demostró tal crueldad, que su pueblo, acostumbrado no obstante á ver el poco caso que se hacia de la vida, le aplicó el sobrenombre de *Terrible*. Finalmente, por un ukase de 1592 se redujo á la servidumbre á todos los campesinos, prohibiéndoles que cambiaran de amo y de tierra.

Los turcos habian perdido el entusiasmo religioso y mi-

litar de la edad anterior; pero seguian figurando en primer término en la Europa oriental. El príncipe de Transilvania era su vasallo: estaban en su poder Temeswar y una parte considerable de la Hungría; el Dniester les separaba de la Polonia y les pertenecian todas las costas desde el mar Negro hasta el Kuban. En Asia se extendian sus dominios de Erivan á Bagdad. Venecia luchaba trabajosamente contra ellos: en 1660 la quitaron Metelin y Lemnos, y el mismo año desbarataron á los austriacos en Hungría. En 1663 vieron estos la caída de Neuhausel á las puertas de Presburgo, y Viena volvió á encontrarse descubierta y amenazada; pero Luis XIV preludeó sus empresas enviando ostentosos socorros á los austriacos para la batalla de San Gotardo (1664) y á Venecia para el sitio de Candía (1667).

CAPITULO XXI.

REINADO DE LUIS XIV HASTA LA GUERRA DE LA LIGA DE AUGSBURGO.

Centralizacion administrativa de la Francia: Colbert y Louvois. — Guerras de Flandes (1667) y de Holanda (1672). — Conquistas de Luis XIV en la paz: revocacion del edicto de Nantes (1685).

Centralizacion administrativa de la Francia: Colbert y Louvois.

A la muerte de Mazarino resolvió Luis XIV no tener primer ministro, resolucion en la que persistió toda su vida, y por cuyo motivo trabajaba ocho horas diarias é intervenia en todos los asuntos importantes. Pocos soberanos han comprendido y practicado mejor lo que llamaba *el oficio de rey*. En las instrucciones que escribió para su hijo, decia: « Por el trabajo y para el trabajo se reina; es una ingratitude y una osadía, es una injusticia y una tiranía con los hombres el querer lo uno sin lo otro. »

Desde luego es digno de observarse que el joven príncipe, al empuñar así las riendas del gobierno, tenia ya concebido todo el plan de su política. Luis XIV reinó con un poder sin límites, como algunos de sus antecesores, y además fué el primero que sentó en Francia la teoría de la monarquía absoluta. A sus ojos, la institucion es de derecho divino: los soberanos son los representantes de Dios en la tierra, sus mandatarios, inspirados providencialmente por él, y bajo este concepto participan en cierto modo de su poder infalible. Con tales ideas se aplicó á no dejar en pié ante la monarquía ninguna libertad que pudiera ha-